

# Les Martin - episode 6

## Script

### **10.00.00.00 : Pré-générique**

Depuis la Libération l'instituteur Paul Martin et sa femme Hélène ont accumulé des centaines de films, et d'enregistrements.

Un témoignage exceptionnel de la vie des français sur trois générations.

Il y a là leurs enfants Marie-Jeanne et Jean-Pierre.

Mais aussi des documents inédits sur la visite de l'Abbé Pierre à Saint Précy, les dessous de la mode, l'Indochine, l'Algérie et bien sûr le Tour de France.

Après avoir rêvé d'aller sur la Lune, après les événements de 68, après les années Rock et le temps du Meccano, bien des aventures attendent encore les MARTIN.

Aujourd'hui, avec sa caméra vidéo c'est le petit fils Julien qui fait de nouvelles découvertes sur l'étonnant destin de la famille MARTIN

### **Générique**

Une coproduction La Compagnie des Taxi-Brousse  
France 5

Les MARTIN  
6ème épisode  
(1969-1975)

Un film de Alain Wieder

Réalisé par Jean-Claude Guidicelli

### **10.01.25.10 : Julien OFF sur images caméra noire et blanc**

« Cela fait plus de 50 ans que mon grand-père, Paul Martin a commencé à faire des films de famille... Plus tard c'est mon père- Jean-Pierre -qui a pris le relais... »

### **10.01.33.19 : Julien IN effet caméra numérique**

« Et aujourd'hui c'est moi, Julien, qui ai pris la suite... Toute l'histoire des Martin est là dans ces bobines, ces papiers, ces lettres, ces photos . »

### **10.01.42.01: Julien OFF sur images caméra numérique**

« Et aussi à présent dans le film que je laisse à mon tour pour tout ceux qui viendront après moi. »

### **10.01.48.08 : Julien OFF Nouveau sur image caméra numérique**

« Mon père m'a dit que dans un de ces cartons il y a des images historiques, ce sont celles qu'il a tourné avec sa petite super 8, la nuit du 21 juillet 69 Jean-Pierre avait 18 ans, il en rêvait depuis tout petit alors ... »

### **10.01.59.11 : Jean-Pierre aujourd'hui In avec effet caméra numérique**

« Evidemment le jour où on a marché sur la Lune... Là, j'étais scotché devant la télévision... Les magnétoscopes n'existaient pas à l'époque et j'avais bidouillé un petit système pour pouvoir conserver les images. »

### **10.02.14.09 : archive**

*«C'est l'aube du fabuleux départ, 3 hommes ont accepté les risques les plus grands pour reculer les limites de l'impossible. »*

**10.02.24.12 : Jean-Pierre OFF sur archives**

Ah bah, on n'était pas les seuls, il y avait 600 millions de téléspectateurs. C'était extraordinaire. Une émotion incroyable. Même aujourd'hui tu vois en regardant les images en couleur, j'en ai la chair de poule.... Et pour pas en rater une miette j'avais mis aussi Europe 1 et les commentaires d'Albert Ducrocq.

**10.03.02.19 : radio OFF**

*« 21 heures 17 minutes 42 secondes , Eagle se pose sur la lune. 21 juillet à 3 heures 56 minutes 20 secondes Armstrong est sur la Lune »*

**10.03.22.03 : Jean-Pierre OFF sur archives**

« Un petit pas pour l'homme, un bond de géant pour l'humanité » Au moment où le LEM s'est posé, j't' assure c'était comme si j'étais dans la peau d'Armstrong. Ça m'a rappelé quand j'avais 10 ans ma bande dessinée du Capitaine Martin, les maquettes de fusée avec grand père.

Alors, trois jours plus tard, quand je les ai vu amerrir - Aldrin, Collins et Armstrong - avec leurs quelques kilos de pierre de Lune, je me suis dit « Jean Pierre ce sera bientôt ton tour de descendre la 5<sup>ème</sup> avenue ». Et je m'y voyais déjà. Jean Pierre Martin en photo entre les deux types qui avaient été là-haut.

**10.04.02.20 : Jean-Pierre IN effet caméra numérique**

« Je t'assure j'étais persuadé d'y aller moi aussi sur la Lune, et j'allais tout faire pour cela.... »

**10.04.08.05 : Julien OFF sur archives**

« Papa a prévu de faire une école d'aéronautique après son bac pour être pilote d'essais. Comme mon grand-père connaissait le commandant de la base aérienne de St Précý, Jean-Pierre a été invité à voir en vrai l'entraînement des pilotes de chasse . »

**10.04.21.16 : Jean-Pierre OFF sur archives**

« Oui seulement voilà : il y avait aussi des - comment dit-on ? - des auxiliaires féminines pour le service de santé. C'est ça.

Alors tu sais comment ça se passe : Y en avait une qui me plaisait plutôt bien : elle s'appelait Charlotte. Mais elle : pas un regard, trop occupée à faire sa check-list et à plier correctement son parachute.

Alors un soir, pour faire le malin je lui demande « vous pourriez m'apprendre à sauter ». Et là paf, une paire de claques phénoménale. Je me suis juré de plus jamais draguer un para ! D'ailleurs, je n'en ai jamais plus eu l'occasion parce que j'avais pas 10/10 aux deux yeux. Du coup, je me suis fait éjecter, cloué au sol tiens comme les shadoks à la télé . »

**10.04.58.15 : Shadoks**

*« Les shadoks et les gibis qui vivent sur des planètes différentes ont décidé d'aller sur la terre mais ce n'était pas si facile que ça chaque fois qu'ils essaient d'aller sur la terre avec leurs petites ailes évidemment ça rate. Les gibis étaient des petits animaux très gentils avec un petit chapeau sur la tête pour pouvoir se dirent « bonjour » et ils étaient très très intelligents. »*

### **10.05.38.07 : Julien OFF**

« Mon grand père m'a avoué qu'il avait voté non au référendum sur les régions en 69. De Gaulle est renvoyé à Colombey. »

### **10.05.44.02 : Commentaire sur document**

« *Finale*ment au thermomètre du succès l'ancien premier ministre devait monter à plus de 58% tandis que le président du Sénat se stabilisait à près de 42% »  
Pompidou: « J'exercerais mes fonctions dans l'intérêt et au nom de tout les français et de toutes les françaises qu'ils aient voté pour moi ou pour mon concurrent ou qu'ils se soient abstenus. »

### **10.06.11.54 : Julien OFF sur archives**

« Une fois élu, Pompidou nomme Chaban à Matignon. Quant à ma tante Marie Jeanne, elle voit tout ça de très loin. »

### **10.06.23.09 : Marie-Jeanne OFF sur archives**

« Moi j'te dirais : la Nouvelle Société à 20 ans je m'en fichais comme de ma première chemise indienne . J'étais un peu naïve, mais tout à fait sincère... »

### **10.06.31.10 : Marie-Jeanne aujourd'hui IN**

« Après toutes ces semaines de barricades, tout ces discours à l'Odéon , à la Sorbonne j'avais les yeux rougis par la fatigue et les gaz lacrymogènes... »

### **10.06.39.12 : Julien OFF sur archives**

« Et Marie Jeanne, reste à Paris finir sa licence de sociologie. »

### **10.06.44.06 : Marie-Jeanne OFF**

« A vrai dire, j'étais pas très motivée par la fac. Non j'avais plutôt envie de voyager, de faire ma « Révolution culturelle » Faire la route, « On the road » comme disaient les hippies.

Vivre autre chose que la société de consommation.

J'avais lu tout Kerouac, j'étais nourrie d'esprit beatnik, de situationnisme et de philosophie indienne. Je pars donc avec Jean-Philippe Renard, un copain d'enfance de St Précy. Il est le plus jeune fils du patron des Ateliers Réunis. Lui, il avait fait une Ecole Commerciale. Mais il refusait un avenir « bourgeois ».

Bref, première étape obligée : Katmandou. En stop, avec l'envie de tout goûter là bas, la musique et le reste.

Manque de bol sur la route on nous a piqué tous nos papiers et on s'est rabattu sur Amsterdam. Au début on a dû passer la nuit dans nos sacs de couchage. Dans la journée on faisait la manche.

Jusqu'au jour où on s'est installé en communauté. C'était au 25 Ouidersstraat, c'est ça ! Avec ma guitare, je me faisais presque assez d'argent pour vivre en chantant du Joan Baez. Mais alors j'te dis pas le look Peace and Love qu'on avait ! chemises à fleurs, patchouli et tout ça. Aujourd'hui on serait super « tendance »

Un des meilleurs souvenirs que j'ai, c'est le fameux concert de l'Ile de Wight. (Woodstock, malheureusement on a pas pu y aller). C'était génial : les bains de mousse et le reste. Alors, excuse moi mais les raves d'aujourd'hui c'est de la gnognotte à côté.

Y avait le gratin de la pop avec Dylan en prime. Mais tout ce temps là, j'avoue : j'ai pas donné signe de vie aux parents.

### **10.08.39.19 : Julien OFF**

Et 8 mois après, comme à chaque grandes occasions, c'est maintenant Jean- Pierre qui sort sa caméra. Il est arrivé de Hollande un paquet surprise.

### **10.08.47.14 : Paul 70 IN regardant un petit film ???**

« Ah c'est toi Jean-Pierre.... Viens voir ton petit neveu....Dany-Krishna.... « Dany-Krishna », encore une idée de ta très cher sœur.... Elle ne donne pas de nouvelles pendant des mois... elle nous envoie ça (il montre la bobine) en guise de faire part.... « C'est pour la caverne....elle écrit....Dany Krishna Martin, parce qu'en plus elle a fait paraître –il son bébé toute seule....

### **10.09.13.07 : Julien OFF visionne un film dans la caverne**

Ah ça, il faisait une drôle de tête, Paul en nouveau papy il y a trente ans... D'autant que Marie-Jeanne ne voulait pas dire officiellement le nom du papa. Le bébé s'appelait donc Dany en souvenir de 68 et Krishna à cause de Katmandou. Dany, c'est donc mon cousin.

### **10.09.33.07 : Julien OFF plan sur l'écran de sa caméra numérique**

Mon grand père s'en est bien remis : aujourd'hui il est toujours en pleine forme et il a fini par s'y faire aux années 68 .

### **10.09.40.18 : Paul aujourd'hui OFF sur archives**

Ohhhh ! d'abord révolution culturelle ou pas, nous à Jules Ferry, on a fait nos cours comme avant .

### **Archive école**

*Le Maître « Alors mes enfants, les pouces, les bras écartés, Gérard redresse toi mon lapin, et vous écoutez bien la musique, relâche tes épaules petite la-bas. »*

En fait, je vais te dire , en France, les mentalités c'est comme les réformes, « faut secouer le mammouth », comme dit l'autre. Mais enfin...

### **10.10.25.05 : Paul aujourd'hui IN plan avec la caméra numérique**

« C'est curieux ce début des années 70. Il y avait ce sentiment qu'après Mai 68 rien n'avait vraiment changé....

### **10.10.34.04 : Paul OFF sur archives**

Enfin, soyons objectif : ça commençait quand même à bouger. J'ai filmé tout ça. Chez nous à Jules Ferry, on commençait à communiquer différemment avec les gamins. Ils participaient davantage. Et j'utilisais de plus en plus souvent la télévision pour lancer des discussions. Et puis on avait aussi mis au point avec les élèves un nouveau système de notations.

### **Archive notation**

*« Juste point d'exclamation ça veut dire très bien. »*

*« Marie-Pierre moi je suis pas d'accord avec toi parce que juste, point d'exclamation ça veut pas dire que c'est bien mais ça veut dire qu'on a eu juste du premier coup. »*

Enfin je trouve que les jeunes ont pris de l'assurance dans ces années 70. J'en ai eu plein qui aimaient discuter, contester. Moi finalement je trouve ça plutôt bien.

Garçon : « *Quand on rend un devoir, ce n'est pas forcément le professeur qui pose des questions. D'abord l'élève justifie son sujet, dit pourquoi il a choisi le sujet et qu'est ce qu'il a traité à l'intérieur, et ensuite toute la classe peut poser des questions et le professeur aussi si la classe n'avait rien à poser .* »

#### **10.11.34.20 : Paul aujourd'hui OFF sur archives**

N'empêche, la société restait terriblement conservatrice. Regarde l'affaire Russier. J'ai filmé ce moment qui nous a beaucoup marqué, Hélène comme infirmière, et moi comme prof. Gabrielle Russier était une jeune enseignante de 32 ans. Amoureuse d'un garçon de 17. Et pour ça, on a voulu la mettre en prison et elle s'est suicidée. Nous on a trouvé la réaction de Pompidou vraiment très bien.

#### **Archive Pompidou**

*Pompidou : « Je vous dirais pas tout ce que j'ai pensé d'ailleurs, sur cette affaire, ni même tout ce que j'ai fait. Quant à ce que j'ai ressenti, comme beaucoup et bien, comprenez qui voudra : « Moi mon remords, ce fut la victime raisonnable au regard d'enfant perdu, celle qui ressemble aux morts qui sont morts pour être aimés » C'est de l'Eluard »*

#### **10.12.24.05: Julien OFF sur images de Julien devant son ordinateur et archives**

Ma grand-mère était toujours infirmière aux Ateliers Réunis. Et dès que la pilule a été autorisée en 67 elle a organisé des réunions d'information. Ma grand-mère a aujourd'hui 77 ans, et elle est toujours aussi militante.

#### **10.12.39.19 : Hélène Aujourd'hui IN effet caméra numérique**

«Comment ne pas être féministe pendant les années 70 ? On s'était bagarrées pour la pilule... Il y avait maintenant autant de filles que de garçons qui passaient le bac... Et puis on ouvrait des centres de Planning Familial...»

#### **10.12.52.52 : Hélène Aujourd'hui OFF sur images caméra numérique de Julien**

« Et puis aussi on commençait à connaître le mouvement des féministes américaines et puis il y a eu le fameux manifeste des 343»

#### **10.13.07.02 : Julien OFF sur images de Julien visionnant un film projeté**

Comme Françoise Sagan et les 343, ma grand-mère avait aussi participé à des films militants.

#### **10.13.12 Archive contraception**

*La fille au foulard : «La contraception, elle est arrivée en France tant bien que mal. Elle est pas encore acceptée, mais aussi parce qu'il y a des personnes qui l'ont imposée. L'avortement, si on ne l'impose pas, on ne l'aura pas. Et ça, c'est très important. Maintenant je répète que l'on peut prendre 22 personnes, ça vous donne une image de la situation. 22 personnes. Pendant combien d'années...Qu'est ce qu'on résout par rapport aux 800 000 femmes qui avortent par an ? C'est normal que vous désiriez être pris à Paris, c'est ce que ça devrait être. Pris à Paris, et non pas dans des centres clandestins, parallèles, tout ce que vous voulez. Vous devriez être pris pour avorter à Paris dans des hôpitaux, comme on va pour se faire opérer des amygdales, et c'est ça qu'il faut imposer »*

### **10.13.48.56 : Hélène 70 film témoignage**

"Oui , bien sûr que j'ai avorté....c'était au printemps 54...oui c'est ça, en avril 54. Et puis je peux dire aussi que comme infirmière, j'en ai vu des centaines et des centaines de femmes abîmées , mutilées à vie par des avortements subis dans des conditions épouvantables.... »

### **10.14.10.15 : Julien OFF sur archives et images d'un film projeté**

Dans son journal intime Hélène raconte qu'elle a témoigné dans ce film parce qu'à Saint Précy, le sujet est encore tabou. L'avortement est encore interdit. C'est même pour ça qu'elle préfère manifester à Paris.

### **10.14.26.11 : Julien OFF fouillant dans la caverne**

A Paris et partout en France, la tante Simone ouvre désormais boutique sur boutique. Il y a encore ici dans la caverne quantité de robes "collector" des années 70 de chez Simone M. Toutes portent l'étiquette "Made in France" car Simone faisait tout fabriquer ici aux Ateliers Réunis.

Dans ses mémoires Simone raconte aussi qu'elle est plus que jamais à l'écoute de la rue, mais avec son style à elle. C'est d'ailleurs ça le secret de sa réussite.

### **10.14.56.21 : Simone aujourd'hui IN dans son atelier**

« Moi je dis que Mai 68, c'est encore furieusement « tendance »...C'est mai 68 qui a fait descendre la mode dans la rue... Les chemises Indiennes, les jeans .... voyager , être libre dans son corps : y a pas de mystère tout vient de là....

### **10.15.11.03 : Julien OFF effet caméra numérique**

Et Simone a un vrai talent pour surfer sur la mode des «seventies ».

### **10.15.17.01 : Simone OFF sur archives**

J'ai été une des premières à comprendre qu'il fallait renouveler en permanence ses collections.

Les Beatles portaient des vestes Sergent Pepper, je les accommodais à ma façon. Les femmes voulaient du Pop façon Warhol, je faisais du Pop.

Et puis, avec Raymond Benbassat, mon compagnon et désormais associé, on devinait que la Mode allait devenir aussi un style de vie. Alors , on a ouvert les « Cours de Maintien Simone M », un institut pour que les femmes se sentent encore mieux dans leur peau.

### **Archive cours de maintien**

*« Tiens ton dos bien droit, tu montes ton cou, ton menton pas trop en avant, et tire sur tes épaules, mon ange au lieu de les mettre sur tes hanches. Voilà, et tu avances la pointe du pied en avant. vas y pointe talon voilà très bien, tirer sur ses pointes de pieds, pointe talon , pointe talon ....*

Et après cet énorme succès, nous avons créé pour les hommes les « Centres de remise en forme Simone M ». Avec un slogan révolutionnaire pour l'époque « Les hommes aussi ».

### **10.16.17.20 : Julien OFF sur archives**

Peut être qu'elle n'en a pas l'air mais tante Simone a été un témoin privilégié de la génération« sea sex and sun »

### **10.16.25.12 : Simone OFF sur archives**

Tu te souviens, je t'ai déjà raconté : tout était parti des années 50, sur la côte et à St Tropez . Nous on était déjà très libérées.

Mais les seins nus ? Même moi au début j'y croyais pas ! « Ca ne marchera jamais ! » comme aurait dit la mère Duval.

Eh bien finalement la pilule plus les seins nus, je dis que ça a fait énormément pour la libération des femmes. Même s'il y a encore du boulot.

Et je dis aussi que cette révolution sexuelle c'était indispensable. Et encore que ça n'aura duré que 15 ans. Après hélas il y a eu le Sida....

#### **10.16.58.10 : Julien OFF**

Comme tout le monde, les Martin ont découvert par le Canard Enchaîné puis à la télé la feuille d'impôt du 1<sup>er</sup> ministre.

#### **Archive Chaban Delmas**

*« Les français ont entendu dire que vous ne payez pas d'impôts ou en tout cas que vous n'en payez pas assez. Pourrais-je vous demander de vous expliquer là-dessus autrement que par un communiqué pas toujours très clair ?*

*Volontiers, il m'a d'abord été reproché de ne pas assez payer d'impôts, parce que l'indemnité du Président de l'Assemblée Nationale que j'étais alors n'avait pas été taxée. Quant à n'avoir pas payé d'impôts du tout pendant quatre ans, c'est de l'invention pure et simple »*

#### **10.17.43 : Chanson le Luron**

*« Avec mon nouveau ministère c'est pas rigolo entre nous, il est d'une santé précaire et je me fais un mauvais sang. Bien que j'ai l'air en bonne santé, je souffre de tous les côtés. J'ai la droite qui se déboîte, j'ai la gauche qui se débauche, l'ULR qu'a ses nerfs, l'PSU qu'est bossu, le centriste qui s'attriste, le socialiste qui persiste, le radical qui décale, le coco rococo, le sans-parti riquiqui. Ah mon Dieu que c'est embêtant un ministère patraque, ah mon Dieu que c'est embêtant d'être au gouvernement »*

#### **10.18.19.33 : Julien OFF devant son ordinateur**

Il y en a un dans la famille qui trouve que Chaban et Le Luron en font trop, c'est l'oncle Bertrand. Mon grand père en est témoin.

#### **10.18.26.03 : Paul aujourd'hui OFF sur archives**

Tu sais ce que mon beau frère m'avait dit un jour ? « la feuille d'impôt, la participation, et pourquoi pas la cinquième semaine de congés payés et les 38 heures ? Non, La Nouvelle Société, ça tient pas la route »

Mais c'est vrai que pour Bertrand c'était difficile. Il n'avait qu'une douzaine de camions. Le fret était difficile à trouver. Il n'avait pas d'économies malgré sa retraite de militaire. Alors que faire ? Il m'avait raconté que c'était surtout la nuit en prenant le volant qu'il songeait de plus en plus à partir s'installer au Canada.

Tu sais, De Gaulle, son maître à penser, l'avait subjugué avec son « Vive le Québec Libre » C'était devenu son credo. Et puis Bertrand avait à l'époque une autre raison de vouloir partir. Même dans le petit monde des poids lourds aucune femme ne voulait de lui. Tu penses, il n'arrêtait pas de dire « Une femme au volant, ça tient pas la route » Quel macho, le Bertrand !

### **10.19.25.01 : Julien OFF devant son ordinateur puis sur archives**

Le 9 Novembre 70, la nouvelle frappe tous les français.

### **Archive décès De Gaulle**

*« Mort à la veille de ses 80 an , Charles De Gaulle appartient désormais aux historiens, ils écriront sans doute que sa vie s'est arrêtée réellement le 28 Avril 1969 lorsqu'il se retira du pouvoir. »*

Avec la mort du Général De Gaulle, j'ai perdu une partie de moi même, a écrit quelque part mon grand-père. C'est vrai que Paul avait été résistant.

Dans la famille d'Hélène on était aussi gaulliste de père en fils malgré l'abandon de l'Algérie. Et même pour Jean-Pierre et Marie-Jeanne c'était un peu la fin de leur enfance.

Mais le plus affecté, c'était Bertrand.

Juliette, sa fille, qu'il a eu des années après quand il s'est installé au Canada, a encore plein de preuves de son engagement gaulliste.

### **10.20.39.13: Juliette Webcam**

« Salut Julien, c'est encore Juliette. J'ai trouvé dans les papiers que Papa avait trié avant sa mort...une lettre qu'il avait envoyé à quelques-uns de ses anciens sous officiers d'Indochine et d'Algérie. Il leur disait : Rendez-vous à Colombey : et ben c'est lui qui avait raison.

### **10.20.54.20 : Julien OFF devant son ordinateur**

Et à la fin de sa vie, Bertrand avait même collectionné toutes les petites phrases du Général.

### **10.20.58 : Archives De Gaulle**

*« Comment voulez-vous qu'à 67 ans je commence une carrière de dictateur ? » « Le sort des Algériens appartient aux Algériens » « Mon cher et vieux pays nous voilà donc encore une fois ensemble devant une lourde épreuve. » « Bien entendu on peut sauter sur sa chaise comme un cabri en disant l'Europe, l'Europe, l'Europe mais ça n'abouti à rien et ça ne signifie rien » « ????? (en allemand) » « Vive le Québec libre ! » « ??? (en allemand) » « La vie est la vie, ç'est -à- dire un combat pour une nation comme pour un homme »*

### **10.21.57.11 : Julien OFF sur images de film projeté**

L'air d'Amsterdam ne convenait plus au petit Dany. Alors Paul et Hélène décident de casser leur tirelire pour aider Marie Jeanne qui veut s'installer dans les Cévennes.

Ma grand-mère écrit dans son journal : «Pour ma fille et mon petit fils, j'aime encore mieux « le Retour à la Terre » que toutes ces fumées du Nord »

### **10.22.13.17 : Marie-Jeanne OFF sur archives**

Alors avec Jean Philippe, et l'argent des parents on a acheté une petite bergerie du Causse Cottet. Je viens de la revendre 200.000 euros. Dire qu'à l'époque nous on l'a eu pour quelques milliers de francs, c'est dingue. Mais c'est vrai qu'on y a bossé. Alors pour payer la toiture ... On a créé au village une école alternative et on a vendu aussi sur les marchés, des pulls en laine naturelle, du miel de lavande et de la poterie faite par la communauté.

### **10.22.51.05 : Marie-Jeanne IN**

« Je ne regrette absolument pas ma période « baba »...Quand on y pense, à peu près toutes les questions que la société pose aujourd'hui étaient déjà formulées :

### **10.22.59.01 : Marie-Jeanne OFF sur images filmées par Julien**

l'écologie, la mondialisation, le pacifisme, l'éducation etc... Et d'ailleurs je dirais que ceux qui se posaient ces questions ce sont les mêmes. Ils ont pris un peu de ventre et des cheveux gris. Maintenant ils sont chez les Verts, à Attac, dans la Pub ou à la télé. Mais ce sont les mêmes. On était d'ailleurs tous ensemble contre l'extension du camp militaire du Larzac.

### **Archive Larzac**

*« Depuis l'âge de 10 ans où j'ai commencé à garder des brebis, ma vie professionnelle n'a pas changé depuis, et nous n'hésiterons pas de monter à Paris le 11 novembre si Debré ne retire pas sa décision »*

Bon, on s'est beaucoup moqué de notre côté « Ecolo fromage de chèvre » N'empêche que ça marchait pas si mal : on avait un chauffe-eau solaire, on recyclait nos déchets. Et si tout le monde avait fait comme nous, on en serait certainement pas là.

### **10.23.54.01 : Marie-Jeanne OFF sur film projeté**

Mais les temps changent vite.

Tiens ça c'est Dany en 72. Papa et Maman était venus avec nous à la mer. Daniel était encore tout petit. Daniel c'est son vrai nom d'Etat Civil. Aujourd'hui il est avocat au Barreau de St Précy... Maître Daniel Renard. Ah oui parce qu'il faut dire que Jean-Philippe a fini par dire que c'était lui le Papa.

Je me souviendrai toujours la réaction des parents : « Un Renard dans la famille, un Renard dans notre poulailler, il ne manquait plus que cela ! C'est vrai que Jean-Philippe commençait à tourner en rond. Quand on est fils d'industriel la vie en communauté ça finit par lasser. Il était quand même diplômé d'HEC.

Alors il m'a dit « Si t'es OK on rentre à St Précy ». J'ai dit oui, on a fait les valises, et une nouvelle vie allait commencer.

### **10.24.47.22 : Julien OFF sur images de la chambre de Jean-Pierre**

A 20 ans, Papa vit toujours chez ses parents entre ses livres de maths et son transistor.

### **10.24.52.03 : Jean-Pierre OFF sur images de lui dans sa chambre à l'époque**

Bon on peut pas dire que j'étais une grosse tête mais faute de devenir astronaute je voulais absolument réussir autrement. Maintenant j'avais envie d'être ingénieur agronome.

Quand il me filmait dans ma chambre, Papa se moquait gentiment de moi. Il me disait : allez , reste pas enfermé, y a les filles va t'amuser... »

### **10.25.09 : Chanson Philippe LAVIL**

*« Quand l'une d'entre elles me dit « Pour qui vous me prenez ? Je ne suis pas celle que vous croyez ! » Je me dit ne te fais pas d'illusions rentre tout seul à la maison ! Et c'est Panpan mon copain de toujours qui l'emmène chez lui disant vient faire un tour et moi je reste la aaaaahhahha à me mordre les doigts ! Avec les filles je ne sais pas (Il ne sait pas ! ) quand il faut ou quand il faut pas (quand il faut pas ) »*

### **10.25.47.10 : Jean-Pierre OFF sur archives**

Ce scopitone c'était mon cauchemar. Mon copain Charcot faisait exprès de le passer en boucle pour me faire enrager. Et même en boîte, avec des slows d'enfer. Ah je me suis pris de ces bides !!!

### **Chanson Polnareff**

*« C'est une poupée qui dit non ,non, non, non, non .Toute la journée elle fait non, non, non, non, non ! Elle est, elle est tellement jolie que j'en rêve la nuit. Oh non, non, non, non, non »*

### **10.26.31.22 : Julien OFF devant l'ordinateur**

Et en 1973 Papa reçoit sa feuille de route pour le service militaire.

### **10.26.39.09 : Jean-Pierre OFF sur archives de l'ordinateur**

D'abord, pendant mes classes je suis affecté à une opération porte ouverte à la caserne. Ça consiste à faire visiter les chambrées aux familles entre deux parcours du combattant. Passionnant.

Heureusement grâce à mon grand père Duval, j'ai été pistonné pour suivre une formation de coopérant en Afrique.

Les profs avaient l'air vraiment très convaincus, sinon convaincants.

### **Archive « porte ouverte à la caserne »**

*« La construction, l'édification d'un homme africain nouveau c'est ce que l'Afrique attend de vous, c'est de là qu'elle tirera à la fois la condition de son développement mais aussi la condition de son équilibre . »*

### **10.27.17.03 : Julien OFF devant son ordinateur**

Alors Papa a choisi d'être envoyé à Madagascar comme agronome-stagiaire.

### **10.27.22.22 : Jean-Pierre OFF sur archives de l'ordinateur**

En arrivant, le colonel me dit : Martin, chez moi pas de pistonnés. Et me voilà consigné en train d'entraîner les troupes malgaches dans le cadre du nouvel accord de coopération, moi qui n'ai aucune autorité ! Bon, alors devant tant d'incompétence, on m'envoie à la base de Diego Suarez m'occuper du jardin tropical de la Générale.

Là , j'ai fait un peu de charme à la Générale. Résultat : son mari m'expédie vite fait en civil faire un inventaire de la flore.

J'étais accompagné d'un pote du Service Cinéma de l'Armée. C'est avec lui qu'on a filmé.

Sur la route, on s'arrêtait manger des fruits. Sympa. Et manque de pot ... je tombe malade.

J'te passe les détails. Bref j'arrive sur zone avec mon herbier et mes éprouvettes et deux mois après, je paume toutes mes notes et mes échantillons en traversant un torrent.

Attends, c'est pas fini: comme Madagascar est une formidable réserve de plantes médicinales, on me dit : « Tiens prend ça, c'est radical contre tout ». Tellement radical qu'en plein soleil dans les rizières, je me retrouve couvert de boutons.

Et le pompon : c'est quand je vais voir comment lutter contre les sauterelles et là je me brûle au second degré. Trois semaines de perm'... Du coup une collègue biologiste me propose d'aller me reposer quelques jours aux Comores avec elle. On prend le bateau.

Le sable, les cocotiers au frais de l'Etat. Le rêve... Le lendemain on allume la radio : un coup d'Etat. On est restés coincés 9 semaines 1/2.

### **10.28.51.04 : Julien OFF sur images de l'atelier et archives**

A plus de 80 ans André Martin mon arrière grand père était toujours un as du bricolage. Dès qu'il avait un moment il venait ici dans son atelier mettre au point une de ses nouvelles inventions :

Des joueurs remplaçants au baby foot,  
une pince à ticket de PMU pour gaucher,  
un calculateur de points pour la belote.

Un guidon de vélo asymétrique.

Il faut dire qu'André le vieil anarchiste et l'Abbé Ribière ne se quittaient plus. L'aumônier qui avait marié Paul et Hélène et baptisé les enfants avait converti André au cyclisme.

Ensemble ils créent « l'AS Saint-Précycle » un club amateur, avec chaque année le Tour du canton. Papa évidemment y a participé.

#### **10.29.27.24 : Jean-Pierre OFF sur archives**

Il était formidable l'abbé. Toujours un mot gentil pour les retardataires du peloton genre « Les derniers seront un jour les premiers ». Et puis tout ça se terminait par un grand pique-nique.

Et il avait de la suite dans les idées : grâce à l'évêque, c'est devenu le « Critérium Abbé Ribière ». Merckx y a participé, je crois en 72.

#### **Archive Merckx Critérium**

*Journaliste « Alors Eddy vous avez récupéré ? »*

*Eddy « Bah écoutez récupéré euh... »*

*Journaliste « Lorsque vous disputez un critérium à quoi pensez vous ? »*

*Eddy « A satisfaire le public , qu'il soit content , se montrer et c'est ça qui compte. »*

#### **10.29.54.12 : Jean-Pierre OFF**

Pour remercier Merckx, l'Abbé Ribière a mis un cerje pour sa cinquième victoire dans le Tour de France.

Mais le plus étonnant c'est que même Marguerite ma grand-mère Martin s'y est mise au vélo, à 73 ans. Et du coup, tous les jours elle allait en ville pour sa nouvelle passion à elle ; sa collection de « souliers », comme elle disait.

#### **Archive boutique de chaussures**

*Marguerite « Non parce que j'ai une voisine qui m'a dit ça que les marrons étaient moins chères ! »*

*Vendeuse « oui celui la que vous essayez fait 27 francs ... »*

Mais quand elle est morte 4 ans après, la pauvre, on a découvert dans un placard 120 paires de chaussures marron.

#### **10.30.38.02 : Julien OFF sur archives**

La Famille Renard n'a rien vu venir. Jean René Renard, J2R comme on l'appelait, avait refusé l'entrée de nouveaux actionnaires, aux Ateliers Réunis. **La rumeur disait qu'il avait tout confondu: les affaires de la famille et les comptes de la société.** Les réceptions au Rotary Club, les bijoux de Mme Renard c'était ça de moins d'investi dans la manufacture.

J'ai remis la main sur les premières actualités régionales, la CGT dénonçait les locaux vétustes et les machines fatiguées.

#### **Archive délégué CGT**

*« La gestion a été exclusivement patronale, quelques actionnaires ont gagné beaucoup d'argent et ont oublié malheureusement de rénover le matériel, d'acheter des machines modernes et fin juin 660 personnes vont se retrouver sans emplois si il n'y a pas de solutions. »*

Alors en 73, au moment même où à Besançon les ouvriers de LIP occupent leur usine, J2R annonce 2000 suppressions d'emploi. Mon grand père prend sa caméra.

### **10.31.34.03 : Paul aujourd'hui OFF sur archives**

Ben oui, exactement comme les Lip qui s'étaient constitué un trésor de guerre avec des montres, les ouvrières des Ateliers ont commencé à fabriquer et à vendre des « chemisiers sauvages »

### **Archive**

*Femme* « Un après-midi on avait reçu des informations de LIP et on s'est dit et pourquoi on fabriquerait pas des chemisiers. Alors on a décidé à trouver des machines on avait des machines familiales »

*Autre femme* « et depuis on fabrique des chemisiers. »

*Homme* « Acheter des chemisiers »

Et l'occupation a duré comme ça deux mois. Les Renard ont menacé de fermer l'usine si l'Etat ne leur venait pas en aide. Je me souviens très bien : les journaux avaient titré : « Après LIP, les Ateliers c'est bientôt fini »

Et c'est là que j'ai eu l'idée : j'ai appelé ma sœur Simone.

### **10.32.32.02 : Julien IN poursuit sur images de la caméra numérique, et Julien lit**

« Raymond Benbassat, gérant du groupe « Simone M » à la tête d'un groupe de repreneurs pour les Ateliers Réunis déclare dans un communiqué « Afin de préserver l'Emploi sur le site de Saint Précý, le groupe de prêt à porter propose la création de lignes de fabrication pilotes pour la réalisation de 2000 pièces par jour destinée à la vente par correspondance ».

### **10.32.52.24 : Julien OFF sur archives**

Grâce à Simone, les Ateliers étaient sauvés. Les Renard restaient majoritaires.

Le « Plan Martin » prévoyait tout de même 600 suppressions d'emplois mais sans aucun licenciement.

### **10.33.03.05 : Simone aujourd'hui IN effet caméra numérique**

« J'avais fait mes débuts à St Précý.... Je devais bien ça aux Ateliers... Maintenant c'est la mondialisation... Mes sous traitants sont en Chine.... On n'y peut rien, c'est comme ça.... »

### **10.33.13.21 : Julien OFF sur archives de l'ordinateur**

Et puis Simone connaissait tout Paris. Pour la nouvelle Direction marketing des Ateliers, elle avance quelques noms pour rajeunir les cadres.

Tout ça est dans ses archives.

### **Archive Les Jeunes Lions**

*« Je suis à 23 ans le plus jeune président directeur général d'Europe.*

*« Il y a 5 ans je gagnait 1000 francs par mois, désireux de me libérer de cette situation je me lance dans les affaires. J'apporte le gadget en France et je le distribue en grandes quantités. Maintenant je m'occupe de pas mal d'affaires, je viens d'en créer une nouvelle, l'agence Euli une agence de mannequins laids. Cette agence répondra aux besoins de la publicité nouvelle. Les gens qui font partis de cette agence sont des gens laids. J'ai une devise, elle est peut-être banale mais j'en ai une : « voir grand dans l'infiniment petit » Je pense m'intéresser dans un avenir proche à la vie politique de mon pays, et j'espère pouvoir y participer activement »*

#### **10.34.04.24 : Julien OFF regardant un film projeté dans la caverne**

Mais Les Renard ne voulaient pas du loup. Finalement au cours d'un week-end le conseil de famille s'est mis d'accord sur un nouveau nom proposé par Simone. Il fallait un jeune, diplômé d'Etudes Commerciales et connaissant bien l'entreprise.

#### **10.34.21.05 : Marie-Jeanne OFF sur archives**

Et voilà pourquoi ils ont proposé le poste de Directeur du Marketing à mon Jean-Philippe, à 28 ans.. On passait l'éponge sur nos années hippies, et on nous offrait les Ateliers sur un plateau. Si c'est pas mieux que l'histoire du fils prodigue ça!

Alors l'Abbé Ribière nous a marié vite fait. Il n'était pas question que Dany soit au mariage de ses parents, ça aurait fait mauvais effet en ville.

Et les Renard nous ont offert le voyage de noce en Italie, avec la Mercedes de J2R.

Et nous voilà partis, la Côte d'Azur, la Suisse, San-Marin, Florence. Un voyage de rêve tout frais payés par les Renard. C'était la vie de château pendant trois semaines. Après Amsterdam et les Cévennes, quelle révolution !

Les parents non plus n'en revenaient pas. La fille de Paul Martin, l'ancien communiste, chez les patrons : décidément c' était le monde à l'envers. D'autant que cerise sur le gâteau : moi j'entrais aux Ateliers comme Attachée de Presse.

#### **10.35.25.10 : Julien OFF sur archives**

Le plus heureux dans tout ça, c'était Paul. Être grand père et avoir son petit fils au jardin d'enfant dans son Ecole à lui, c'était un vrai bonheur. Il ne quittait plus sa caméra.

D'autant que mon cousin Dany était très doué. Il dessinait à merveille, et à quatre ans il lisait couramment. Et quand il venait chez ses grands parents il avait droit à « un peu » de télé avant d'aller au lit.

#### **Archive Bonne nuit les petits**

*Nicolas « Et ben moi je parle plus à cette fille »*

*Pimprenelle « Et moi je le déteste et je ne veux plus le voir »*

*Nounours « Allons ou je vais me fâcher ! Et embrassez-vous ! »*

*Pimprenelle « Je veux bien c'est bien pour te faire plaisir .»*

*Nounours « Au lit , bonne nuit ! »*

*Les deux enfants « Bonne nuit nounours à demain »*

*Nounours « Petits garnements endormez-vous vite »*

#### **10.36.24.00 : Julien OFF sur archives**

Dany m'a raconté qu'il se souvient encore de Noël 72 : les arrières grands parents Duval avaient demandé qu'on décore spécialement pour lui, avec ses jouets préférés, les vitrines des Galeries de Paris. Le magasin était maintenant en gérance et rien n'était trop beau pour lui .

Maurice Duval en était alors à son 5<sup>ème</sup> mandat comme Maire de Saint Précý. En se rendant à une réunion, le 5 mars 73, dans un virage juste derrière le cimetière, sa voiture fait une embardée et plusieurs tonneaux.

Mon arrière grand père maternel est mort quelques heures plus tard à l'Hopital de Saint Précý. Ce qui fait que moi finalement je ne l'ai jamais connu.

#### **10.37.36.08 : Julien IN dans la caverne**

« Dans mes dossiers à poster pour Juliette.... « Maurice Duval, pour ses arrières petits-enfants.... » Apparemment, il avait certaines choses à dire mais il a préféré laissé passer

plusieurs générations. Je les ai lu mais je te les envoie car je pense que tu préférera les lire directement. »

#### **10.38.01.17 : Julien OFF sur archives**

Dans ces papiers, Maurice Duval disait qu'il aurait voulu que son fils Bertrand reprenne les Galeries de Paris et que la Mairie reste dans la famille.

Mais avec sa part d'héritage, Bertrand préfère tout investir dans son entreprise de transport et il ne veut plus entendre parler de politique.

Les Transports Duval vont passer de 8 à plus de 50 camions. Bertrand fait construire de nouveaux entrepôts et ses camions sillonnent maintenant toute l'Europe .

Et tout se passe bien jusqu'en octobre 1973.

#### **10.38.43.20 : PAUL aujourd'hui OFF dans écran de la caméra numérique**

C'est la guerre de Kippour qui a tout déclenché : l'arme du pétrole. J'ai toujours en tête les images de l'époque... Tout ça a fait déraiper l'économie et conduit Bertrand à la faillite.

Tu sais comment on a appelé ça ? La fin des « 30 glorieuses ». 30 années d'expansion fichues en l'air !

On avait reconstruit le pays. On s'était mis à consommer. Y avait du boulot . Et voilà à quoi on en était réduit : à chasser le gaspi...

#### **Archive pétrole**

*« En France, on a toutes sortes de choses on a la meilleure cuisine du monde, la pétanque et la pêche à la ligne, oui en France on a tout ça et bien plus encore. Pourtant une chose nous manque, le pétrole, le pétrole nous sommes obligé de l'acheter à d'autres, cher, trop cher. Alors que peut-on faire ? D'abord, mieux utiliser l'énergie, à partir du 15 septembre l'agence pour les économies d'énergie vous dira comment. En France, on a pas de pétrole, mais on a des idées . »*

#### **10.39.44.05 : Paul Aujourd'hui OFF**

Le jour où Pompidou est mort, c'était quand déjà ? Ah oui le 2 Avril 74. **On l'a appris le soir en regardant la télévision.** Déjà quand Pompidou était allé voir Nixon en Islande à Reykjavik, il n'avait pas l'air bien. A l'époque, on nous disait que Pompidou avait des gripes à répétition et même des crises d'hémorroïdes.

C'est terrible, le pauvre homme. Dire qu'il était prof, comme moi. M'enfin, c'est comme Mitterrand et son cancer, faut croire que la santé des présidents c'est un mensonge d'Etat dans ce pays.

Et oui Mitterrand/Giscard, le premier round s'est joué en 74....

#### **Archive Mitterrand / VGE**

*La Simplicité...Voilà dit Z*

*Mitterrand « Monsieur Giscard d'Estaing pensez à l'avenir ne chassez aucune des forces de la production , ne coupez la France en deux. »*

*Giscard « Du tout , cette théorie de couper la France en deux qu'est-ce que cela signifie ? Nous sommes la pour parler simplement des choses . Il y a une élection présidentielle il y a deux candidats , l'un sera élu l'autre ne sera pas élu et je n'emploie l'expression pas vous le voyer sera battu, il ne sera pas élu .Ce sera vous ou ce sera moi . »*

*Léon Zitron « Voici Monsieur Giscard d'Estaing , qui répond très souriant aux acclamations du public , un complet foncé , une cravate bleue , il fait beau temps monsieur le Président, cela s'annonce bien pour votre septennat ! »*

*Giscard « Oui, c'est superbe la foule est gaie et sympathique*

*Léon Zitron « Quelle signification donnez-vous Monsieur le Président à votre marche à pied ? »*

*Giscard « La simplicité ! »*

*Zitron « Merci , monsieur le Président ... Voilà ! »*

#### **10.41.13.04 : Julien OFF sur archives**

Ma grand-mère avait voté Giscard. « Parce qu'il va changer les choses pour les femmes » c'est ce qu'elle dit dans son journal en ajoutant « La grève des femmes est un avertissement , Il faut maintenant des décisions. »

#### **Chanson**

*« C'est la grève des femmes , on est bien réunies et plus besoin d'eux , on peut enfin s'aimer entre nous c'est mieux. »*

Femme « Nous faisons la grève contre la situation qui est faite aux femmes dans cette société dominée par les hommes et nous faisons la grève du travail domestique parce qu'il est réservé aux femmes ,qui n'est pas payé , qui n'est pas reconnu et qui est obligatoire. »

#### **10.41.46.20 : Julien OFF sur archives**

Et le 19 Décembre 74 , Hélène écrit « J'ai vu la télé : enfin la loi Veil est votée : l'avortement est autorisé pour 10 ans . Mais le combat continue.

#### **Archive Simone Weil**

*« Pour 284 contre 189 , l'Assemblée Nationale a adopté. »*

*Simone Veil « Les gens qui ont attaqué cette loi très vigoureusement le lui ont donné mon nom dans un sens extrêmement péjoratif. D'un autre côté, j'en assume pleinement la portée dans la mesure ou elle met fin à une situation que tout le monde qualifiait notamment le Président de la République de désordre. »*

#### **10.42.28.05 : Hélène aujourd'hui IN effet caméra numérique**

En trois générations tout a changé ....Je me souviens encore Maman qui disait dans les années 50/60 « La contraception ? ça ne marchera jamais !! »

#### **10.42.37.24 : Julien OFF dans la caverne**

1974 a été un bon cru pour les Martin.

Après avoir été rapatrié des Comores, Papa est désormais ingénieur agronome et il a trouvé du travail dans le Bordelais.

#### **10.42.48.16 : Jean-Pierre OFF sur archives**

C'est pendant les vendanges au Château ESCURE, que j'ai fait la connaissance de Zoé. Un vrai coup de foudre.

Elle faisait semblant de croire à mes histoires, surtout quand je lui vantais les mérites d'un Château très connu , le Mouton-Martin.

Mais elle, elle m'avait surtout épaté par ses connaissances : la fermentation, les bonnes et les mauvaises années elle connaissait tout ça absolument par cœur.

Et pour cause Zoé faisait au Château ESCURE son doctorat en biologie. Et moi j'ai toujours eu un faible pour les biologistes.

#### **10.43.17.01 : Julien OFF sur archives**

Papa qui exagère toujours un peu, prétend que Maman aurait été capable dès cette époque de cloner génétiquement les plus grands vins... Je dis « maman » car Zoé est déjà ma future Maman. Le mariage a lieu quelques jours à peine après les vendanges.

#### **10.43.40.07 : Jean-Pierre OFF**

On s'est marié à St -Précy le 17 octobre 74. J'avais 23 ans, Zoé 24. C'est le nouveau Maire, un des frères Renard, qui nous a mariés. Marie-Jeanne est mon témoin. Et pour une fois j'ai dit « oui » sérieusement.

L'Abbé Ribière est sorti de sa retraite pour l'occasion. C'est lui qui officiait.

*Curé : « désormais vous êtes unis par Dieu dans le mariage... »*

L'Abbé nous a surpris en faisant tout son sermon sur les mérites de Pelé et en disant que St Etienne irait au Paradis. C'était presque l'événement du jour : si l'Abbé Ribière commençait à parler football, c'est vraiment que le foot allait devenir une nouvelle religion.

Au lunch, c'était exactement la même ambiance que sur les images du mariage des parents après guerre. Papa nous les a d'ailleurs projetées ce jour là avec plusieurs de ses films. Eh ouais il y a même pas 30 ans entre ces images...

#### **10.45.00.03 : Jean-Pierre IN et OFF effet caméra numérique**

Le jour de ta naissance, ton grand-père nous a fait encore une fois promettre qu'on continuerait à conserver dans la caverne ou ailleurs toutes nos photos, nos objets et autres petits trésors...pour qu'il y ait encore des Martin comme toi pour raconter des histoires...Et dieu sait qu'il nous en est arrivé.

#### **10.45.17.16 : Julien OFF dans la caverne et sur archives**

Je suis né le 17 Juin 1975 à la Clinique des IRIS à Saint Précy, le 17 Juin, le jour des 24 ans de Papa. Je pesais 3 kg 2 et mesurais 50 cm.

Depuis l'échographie on savait que je serais un garçon. Papa aurait voulu que je m'appelle Youri, comme Gagarine et Maman voulait que ce soit Louis comme Louis Pasteur.

Alors pour pas qu'on m'appelle You-Lou, ça été Ju-lien. Julien Martin moi-même...

Mais quelques mois avant cela, les Martin ont fait la une des journaux. D'abord les policiers des RG sont venus fouiller la maison...

#### **10.46.05.22 : Paul aujourd'hui IN effet caméra numérique**

« Quand les Renseignements Généraux sont passés à la maison... Je me suis demandé s'il n'était pas arrivé quelque chose à Marie-Jeanne ou à Jean-Pierre...Il n'ont pas tout visité... parce que dans la caverne ils n'auraient pas été déçus du voyage... »

#### **10.46.20.08 : Paul Aujourd'hui OFF sur archives**

« Etant donné que c'est lui qui venait dîner j'avais planqué le revolver que j'avais depuis la Libération, ça aurait fait désordre. Et puis Hélène voulait absolument lui faire un plat spécial . En allumant la télé on est tombé sur Bocuse.

#### **Archive Bocuse**

« Voilà une recette très simple le loup aux algues , il faut un loup très frais, des algues, ce loup il est mis sans être salé , sans être poivré il est vraiment mis tel que , il est mis dans le four et au bout de 35 minutes ou 40 minutes selon la grosseur du loup et on a un loup qui est succulent. Je pense que vous allez vous régaler. »`

#### **10.47.01.16 : Hélène 70 IN dans sa cuisine**

« Œufs brouillés, les œufs brouillés doivent être légers et onctueux . »

#### **10.47.06.03 : Paul Aujourd'hui OFF sur archives**

Naturellement j'ai filmé tous les préparatifs. Hélène était terriblement stressée.

#### **10.47.12.16 : Hélène 70 IN dans sa cuisine**

« Paul, arrête de me tourner autour avec ta caméra.... » « Bon Sang...si c'est Lui.....je ne suis ab-solument pas prête. Mais va donc ouvrir »

#### **10.47.27.18 : Paul aujourd'hui OFF sur images caméra numérique**

Le président a été très sympa. Il nous a même dit en prenant le vieil accordéon de mon père : je vais vous jouer un petit air qui me trotte dans la tête... Et 3 semaines après on l'a revu pour ses vœux.

#### **Archive VGE**

« Bonne année à chacune de Vous , bonne année pour chacun de vous et une année que nous reverrons plus . Adieu nos 1974, et salut à toi 1975»

Et si tout cela était vrai ? Comment vous raconter la suite ?

Alors les Martin c'est fini ? Attendez, pas tout à fait.

#### **10.48.15.19 : Julien IN lit un journal dans la caverne**

« Petites annonces,

A tous les Martin du monde. Si vous possédez d'autres films personnels sur la saga familiale...Si vous vous êtes reconnus dans André, Marguerite, Simone , Paul, Hélène, Jean Pierre, Marie-Jeanne et les autres...

Ecrivez-nous à Famille Martin, poste restante, Saint Prémy qui transmettra »

#### **10.48.40.10 : Générique de fin**

LES MARTIN

6<sup>ème</sup> épisode

(1969 - 1975)

avec

par ordre d'apparition

Bastien Ehouzan  
Jean-Pierre Granet  
Erwan Fouquet  
Aïda Boulekbache  
Jacqueline Parent  
Benoît Bellal  
Pierre Belot

Julien  
Jean-Pierre auj.  
Jean-Pierre 70's  
Marie-Jeanne 70's  
Marie-Jeanne auj.  
Paul, années 70  
Paul, années aujourd'hui

Catherine Vidal  
Jacqueline Staup  
Anna Strelva  
Constance Dollé

Hélène années 70  
Hélène aujourd'hui  
Simone aujourd'hui  
Juliette

Un film de  
Alain Wieder

Réalisé par  
Jean-Claude Guidicelli

Recherche et supervision des archives  
Valérie Combard

Assistée de  
Mariela Zivanovic

Montage  
Frédéric Charcot

Assistante à la réalisation  
Michèle Massé

Directeur de la photographie  
Jean-Jacques Mréjen

Chef opérateur  
Hervé Glabeck

Ingénieur du son  
Antoine Rodet

Chef électricien  
Franck Barrault

Electricien  
Marcel Goderniaux

Ensemblier / Accessoiriste  
Patrick Horel

Décorateur  
Frédéric Pidancet

Peintre décorateur  
Hervé Sonnet

Chef costumière  
Sylvie Laskar

Chef maquilleuse  
Marie-Claire Schori

Fausseur  
Jean Bigot

Stagiaire  
Anne-Laure Gauberthier

Photographe de Plateau  
Philippe Alexandre Chevallier

Responsable Technique  
Jérôme Million  
Assisté de  
Kévin Accart

Effets Spéciaux  
Frédéric Charcot

Couteau suisse  
Pierre Catalan

Conformation / Etalonnage  
Alexandre Guillorit

Montage son  
Christelle Louet  
Gildas Gréau  
Benjamin Bouygues-Faugeron

Mixage  
Christophe Henrotte  
Didier Cattin

Voix Commentaire  
Gilles Blumenfeld

Musique originale et arrangements  
Frédéric Lagnau

Une coproduction

LA COMPAGNIE DES TAXI-BROUSSE

Producteur délégué

Arnaud Hantute  
Maurice Ribière

Administrateur de Production  
Karim Samai

Directrice de production  
Valérie Abita

Chargées de production  
Bénédicte Richard  
Audrey Ferrarese

Attachée de presse  
Laure Audidière

France 5  
Unité Documentaires  
Muriel Rosé  
Olivier Guiton

Philippe Le More

Avec la participation du  
Centre National de la Cinématographie

Et le soutien de  
La Commission TV de la Procirep

Développé avec le soutien du programme Media  
de la communauté européenne

+  
(Logo)

Archives

Ambassade des Etats-Unis

Archives Cinémathèque de Bretagne

Hervé Calvez  
Louis Dorval  
Youenn Gwernig  
Maison du Temps Libre  
Loïc Miriel  
Claude Piot  
Jo Potier  
Patrick Prado  
Marcel Réaumont

Archives Départementales du Val de Marne  
Collection Daniel Combrexelle

Forum des Images  
Charles Belmont et Marielle Issartel  
Joseph Morder

CNDP Banque d'Images

Conservatoire Régional de l'Image Nancy Lorraine

Fonds :  
Bataillard  
Boursier  
Masson  
Specte  
Roung

Documents Davis Boyer

I.N.A.

« Les Shadok » - 29/04/1968  
réalisateur : René Borg

« Bonne nuit les petits » - 08/02/1967  
réalisateur : Claude Laydu

« Fanny 73 » - 04/09/1974  
réalisateur : Claude Massot

« Face à face V. Giscard d'Estaing / F. Mitterand » - 10/05/1974

ISKRA

Mémoire Audiovisuelle de Haute Normandie / Pôle Image Haute Normandie

Mr. Mabriez  
Mr. Colin  
Mr. Delaruelle

Collections du Ministère de l'agriculture, de l'alimentation, de la pêche et des affaires rurales

Mouvement Français pour le Planning Familial – Paris

Pathé Archives  
Louis Estevez  
Henri Baudin

Remerciements

Cédric Lépée

Claudine Baert - M. et Mme Dupuy - Alice Lesk - M. et mme Gauberthier - Julien Dupuy -  
Henri Broussalis - Hervé Sonnet - Jean Bricaud - Jean-Luc Joubert - Jean-Michel Chartier -  
Laurence Horel - Marie-Christine Maquaire - Philippe Chaix - Serge Bromberg - Michel  
Tardieu - Zaïa Alagille - Zapaco - Michel Viotte - la bergerette - Neptune

Institut des Archives Sonores - Julie Cazenave - Philippe Choupeaux – Daidy et Davis Boyer  
- Agnès Deleforge - Anne Gelos - Sylvie Gourdel - Chrystel Grosso - Christiane Husson -  
Christelle Langlois - Hervé Le Bris – Stéphanie Le Mée - Gilbert Le Traon - Joëlle Malberg -  
Gaël Naizet - Serge Necker - Claire Ormezzano – Nadège Prévot - Jean-Charles Rault -  
Thierry Rolland - Serge Ropelé - Nicole Senor - Inger Servolin - Anne Simon - Tatiana Stojsic  
– Daniel Valon - Laurent Violette

© France 5 - LA COMPAGNIE DES TAXI-BROUSSE - 2003

**10.50.04 : Fin**